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令和２年第１回四日市市立図書館協議会会議要録 

 

１．日 時  令和２年 10月 23日(金)  午後 3時 00分～午後 4時 30分 

２．場 所  四日市市立図書館 ３階 会議室 

３．出席者  岡田博子委員、竹下すま子委員、中井孝幸委員、花井弥生委員 

福島孝直委員、藤田一樹委員、松井真理子委員、渡部通廣委員 

（五十音順） 

       図書館：大森陽司館長、村林知可子副館長兼管理係長、 

中村あずさ主事 

４．欠席者  福永智子委員 

５．傍聴者  １人 

６．議事録概要 

   １．はじめに 

   ２．会長・副会長選出 

   ３．議題 

（１）令和元年度図書館事業報告等について 

   （２）令和２年度図書館事業計画等について 

（３）新型コロナウイルス感染症防止対策の取組について 

   （４）その他 

   ４．終わりに 

 

１．はじめに 

【館長挨拶（任命状交付）】 

（事務局）当協議会は、図書館法第１４条に基づき、図書館長の諮問意見機関と

する法定協議会であり、四日市市立図書館協議会条例に基づき設置される。 

各委員の皆様には、四日市市教育委員会より任命状が発せられているので、館 

長からお渡しする。 

 

２．会長・副会長選出 

図書館協議会条例第４条において、会長・副会長は委員の互選となっていると

ころ、事務局案として会長に松井委員、副会長に福永委員をそれぞれ推薦。 

異議なく承認され、就任した。 

図書館協議会条例第５条により、松井会長が議長となり、議事を進める。 

 

【出席者確認・会議成立確認】定数８名、欠席 福永智子委員 

【傍聴者確認】１名。 

【非公開範囲の決定】適宜、諮るものとされた。 
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３．議題 

（１） 令和元年度図書館事業報告について 

（事務局説明） 

委員：コロナでどれくらい休館したのか。 

図書館：（３）新型コロナウイルス感染症防止対策の取組についての中で説明 

させていただく。 

委員：概要 P９の利用状況について、平成 30年度の貸出冊数が平成 29年度と比

較すると増加しているのは何か原因があるのか。 

図書館：平成 29年度については、吊天井の工事を行ったことにより開館日数が

少なかったことで貸出冊数が減少した。 

委員：市民 1 人当たりの貸出冊数は現在 3 冊程度で、日本の平均が 5.5 冊程度

であるのでもう少し頑張りが必要ではないかと思う。 

（２） 令和２年度図書館事業計画について 

（事務局説明）  

委員：1階にある図書消毒機は購入したのか。 

図書館：今年度購入して、9月 29日（火）から導入させていただいた。 

委員：利用状況はどのようなものか。 

図書館：利用回数を毎日カウントしており、多いときは百数十回、平均では１日

回数で９０回程度である。やはり、土日の利用が多い。１回の利用につき最大

６冊消毒できるので、９０回で約５４０冊、１日の貸出冊数が２千から３千程

度なので、全体からみると３割弱程の利用であると思われる。 

委員：紫外線による消毒か？であるとすれば、紫外線は本を傷めるのであまり良

いとは思えない。 

図書館：１回 30秒の短時間であるので、それほど影響はないと思う。 

委員：今日も図書消毒機を利用している方を見かけたが、どのように利用するの 

か。 

図書館：図書館の本を利用する際、返却時に消毒をするとか、借りる時に消毒す

るとか特に定めてはいないが、基本、本を借りられる時に消毒機を利用される

方が多い。お子さん連れの家族は、お子さんが利用するため、土日の利用回数

は多い。 

委員：概要 P20の『月別事業計画表』について、５月末現在となっているが、今

後の予定はこの通りに進めていくのか。 

図書館：基本的には、余程の状況の変化がない限りはこの計画に沿って進めてい

く。 

委員：消毒機は全国でかなり売れている。なかなか手に入らないと聞いている。 

図書館：三重県立図書館が 10月１日から 2台導入した。 

 本市でも 6 月の補正で予算計上をしたが、いつ納品出来るかわからない状況
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であったが、何とか 9月中に導入することが出来た。 

委員：登録者数はシステム更新のため少なくなったようであるが、今までは、一

度登録されると継続されたままとなっていたのか。 

図書館：今までは継続して利用することができ更新の必要がなかったが、今回の

システム更新から３年で更新の手続きを必要とすることとした。 

（３）新型コロナウイルス感染症拡大防止の対応について 

（事務局説明）図書館における新型コロナウイルス感染症拡大防止の対応につ

いての説明を行った。 

委員：学習室について、座席数は足りているのか。 

図書館：学習室の再開は、夏休みまでには再開したいという思いもあり、7月 17

日からとした。夏休み期間中については、想像していた程は多くはなかったが、

10 月の試験期間中の土日は、開館前に並んだ方で座席に就けない方も若干名

あったと思われる。そのため、休館日である来週の第４火曜日にレイアウトの

変更を行い、20席ほど増設する予定である。 

委員：利用時間に制限を設けているのか。 

図書館：利用時間の制限については、他市では設けているところも多くあり、再

開の際に非常に悩んだが、今まで時間制限を設定していなかったことや、1階

の閲覧席との兼ね合いもあり、最終的には時間制限のない状況での再開とし

た。 

 ただし、時間制限は行っていないが、長期滞在についてはご遠慮してもらうよ

う館内放送にて周知を図っている。 

委員：今回の会議前に体温の測定を行っていたが、来館者に対しては体温を測っ

ているのか。 

図書館：図書館への一般の来館者には体温測定は行っていない。今回の体温測定

は、市の方針として、会議開催の際には手指消毒と体温測定を行うようにとの

指示に基づいて実施させていただいた。イベント等の入館時には行っていな

い。市内の施設では、博物館は、県外からの利用者が多いこともあり、サーモ

グラフィを設置し来館者への体温チェックを行っている。 

委員：博物館は入館の受付、マスクの着用についても手持ちのない方については

配布を行っている。今日、こちらの館内を見たところ、利用者の方はほとんど

の方がマスクを着用しているようだ。 

図書館：マスクの着用については、図書館の再開の際は館内巡回の際にマスク着

用をお願いしていたが、夏になると暑くなりマスクの着用をあまり強制する

のはどうかということもあり、放送でマスクの着用をお願いすることにとど

めている。 

委員：図書館をその都度利用させてもらっているが、的確な判断で運営をしても

らっている。感染対策についても、入館受付についても図書館としてやりにく

い部分も多くあったと思われるが、入館受付を廃止する時期も適正にしても
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らったと思っている。おはなし会も 7 月末から再開させてもらっているが、

私たちがやりやすいようによく考えて対応をしてもらっている。児童室担当

の司書の方々に“児童室は、読み聞かせがないと児童室ではないから”と言

ってもらった言葉が嬉しかった。 

図書館：現在、視聴覚ホールが換気の対策が十分でないため使用を中止してお

り、撤去した椅子などを置いている状況で、ご不便をかけている。今後、安心

して使用出来る状況になれば使用していきたい。 

委員：読みきかせは皆さんマスク着用して行っているのか。 

図書館：マスク着用のほかに飛沫感染防止のためにフェイスガードをつけて行

っている。 

委員：読み聞かせが好きで、各クラスを回って読み聞かせをすることがよくある。

先日、布マスク着用のまま 1 時間ほど読み聞かせをしていたところ軽い熱中

症を起こしたらしく具合が悪くなった。その後、マウスシールドを着用しワイ

ヤレスマイクをつけて、読み聞かせを行っている。参考にしていただければと

思う。 

委員：座席数について、半分くらいにもどした方が良いのではないか。 

 9月に、新しく出来た長浜市の図書館に調査に行った際、児童コーナーの椅子

が撤去されて、来館している子どもたちが可哀そうであった。児童コーナーの

滞在時間 30分まで、図書館での滞在時間は、最大２時間となっていた。 

図書館：成人閲覧席がかなり少なくなっている。これは１階のスペースがかなり

狭く、貸出の際に並ぶスペースを確保するため、閲覧用の３人掛けの椅子を、

すべて撤去していることによるもので、半分に戻すのはなかなか難しいが、今

後は少しずつでも増やしていきたい。 

委員：コロナの前後でリピーターの方の来館時間など利用の変化はなかったか。 

図書館：毎日見えるかたは高齢の方が多く、再開当初はこちらの周知不足かもし

れないが、来館されていない方もいた。ただ、現在はほぼ以前と変わりないと

思われる。 

（４）その他 新図書館にむけての現在の状況について 

（事務局説明）新聞掲載の内容を参考に現状について説明。 

委員：現在の図書館の建設が昭和 48年とのことだが、新図書館が建設された際

にはここの場所はどうなるのか。建物自体、当時は表彰されているほどなので

どうされるのか、もう一つは、現在計画されている図書館は駅前で非常にアク

セスはよいが、駐車場について現在の図書館は無料であるが、新図書館の場合

は無料の駐車場はどの程度確保されているのか。無料の駐車場が一杯になっ

たら、くすのきパーキングなど有料の駐車場を利用するのか、その際、割引な

どの駐車料金の設定はどうなるのかの 2点を伺いたい。 

 あと、ここは耐震されているのか。 

図書館：１点目の移転後の現図書館の在り方については、まだ議論は行われてい
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ない。耐震については、構造自体、耐震基準をクリアした状態にはなっている

ので問題はない。２点目の駐車場については、現在検討している四日市駅前に

新図書館が移転した際、一番憂慮している大きな課題である。具体的な案はま

だ出てないが、確保できるように検討をしている。 

委員：近鉄の土地を持っている事業計画にかなり影響されるので、移転の話は、

なかなか進まないと思われる。 

図書館：今年度は具体的に政策推進課といろいろ業務を進めていくつもりであ

ったが、コロナの影響でかなり状況が変わってしまった。近鉄も、事業はここ

だけではないので、先が見えない中でどこを優先的に進めるのかを調整しな

がら行うので難しいと思われる。 

委員：市民の方もかなり待っているのではないかと思う。 

委員：今まで、皆さんが話し合いして作成したものが生かされるのか、心配して

いる。 

図書館：基本的な考え方については、今までの計画をもとに考えていく。 

委員：図書館協議会としては、図書館としてしっかりしたものになるという事は

抜けないよう、そこは私たちが意見を言えるようにしていきたいので情報が

あれば、また教えてほしい。 

委員：以前の計画されていた広さはそのまま踏襲されているのか。 

図書館：新しい候補地でも広さの考え方は基本計画に沿ったものである。 

委員：計画されている広さは、現在の図書館よりかなり広くなるのか。 

図書館：１．５倍程度ほど広くなる。 

議長：他になければ議題を終了としたい。 

 ４．終わりに 

（事務局）第２回協議会については、今年度については、新型コロナウイルス感

染症のため３回の会議開催を２回とさせていただく予定であり、時期がきた

ら日程調整していきたく、事前に各委員の予定をお聞きしたい。 

 

 


